


• Что такое местоимение?

• Его общее грамматическое 
значение

• Его морфологические признаки
• Разряды местоимений по 
значению

• Синтаксическая роль 
местоимений

• Орфограммы



Я о себе такого мнения:
  Огромна роль местоимения!

Я делу отдаюсь сполна, 

Я заменяю имена.

Я заменить могу другие части речи, 

Взвалив обязанности их к себе на 
плечи.

Когда приходится слова другие 
замещать,

На их значения всегда мне надо 
указать



Местоимение – это С.Ч.Р.

Указывает на 
предметы, 
признаки, 

количества

НО!!!

не 
называет 

их



МЕСТОИМЕНИЕ – 
это часть речи, которая 

указывает на предметы, 
признаки, количества, но 

не называет их.

Например: он, кто, этот, 
такой, сколько, столько



Выпиши местоимения и укажи, на месте каких частей речи они 
употреблены. Разгадай загадку.

  Утром — так     
заведено —

Разомкнёшь ресницы,
И в окно войдёт оно
Розовой жар-птицей.



    

  А стемнеет — он придёт:
Тоненький, смущённый,

    Он на цыпочках войдёт
Долькою лимонной. 



   

 Срок прошёл — 
 плывёт она

 В пелене тумана.
 Круглолица и    
грустна,
Будто Несмеяна.



ГРУППЫ МЕСТОИМЕНИЙ ПО 
СООТНОШЕНИЮ С ДРУГИМИ 

ЧАСТЯМИ РЕЧИ:

• Местоимения-существительные
• Местоимения-прилагательные
• Местоимения-числительные
• Местоимения-наречия



МЕСТОИМЕНИЯ-СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ
(я, ты, вы, мы, кто, что, никто, кое-что и др.)

это вид местоимений, указывающих на 
предмет и изменяющихся по падежам, в 
предложении чаще всего являются 
подлежащими или дополнениями.

 
Пример:

 Вообрази: я здесь одна, никто меня не 
понимает



МЕСТОИМЕНИЯ-ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ
(мой, твой, тот, чей, всякий, каждый и др.)

   это вид местоимений, указывающих на  
признак и изменяющихся по родам, числам 
и падежам, в предложении обычно 
являются определениями.
    

Пример:     
Наша песня звоном чистым к тихим звёздам  
льётся ввысь.



МЕСТОИМЕНИЯ-ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ
(сколько, несколько, столько, который и др.)

это вид местоимений, указывающих на 
количество (столько) или порядок 
предметов при счёте (который) и 
изменяющихся по падежам, в 
предложении обычно выполняют те же 
синтаксические функции, что и 
числительные.

Пример: 
Барышня взяла книгу и прочла несколько 
строк.



МЕСТОИМЕНИЯ-НАРЕЧИЯ
(где, когда, куда, там, потому и др.)

  это вид местоимений, указывающих на 
признак действия, в предложении обычно 
являются обстоятельствами.

    

Пример:

   А как вы с ней говорили? Так ли должен говорить 
влюблённый?





Разряды местоимений



Задание: выписать 
местоимения, указать 
их разряды



Он узнал от них, 
что такая погода 

установится через 
несколько дней. 





Личные местоимения

✔ имеют грамматическое 
значение лица

1-е л. я, мы
2-е л. ты, вы
3-е л. он, она, оно, 
они

✔ изменяются по падежам я, меня, мне
 мы, нас, нам

✔ местоимения 3-го лица 
   изменяются по родам

он (м. р.), она (ж. р.), 
оно (ср. р.)

✔ в предложении являются                         
подлежащими или    
дополнениями

Я расскажу вам о 
ней.



  
 

Паде-
жи

Вопро-
сы

я ты он она
 

оно мы вы они

И.п. кто?      
Р.п. кого?      
Д .п. кому?      
В.п. кого?      

Т.п. кем?      
П.п. о ком?      



ВОЗЬМИТЕ НА 
ЗАМЕТКУ

После предлогов у местоимений 3-го лица (он, 
она, оно, они) появляется буква Н:

        ждать его - ждать у него
        послать ему - послать к нему
        заниматься им - заниматься с ним 







Возвратное местоимение 
СЕБЯ1. Изменяется  по падежам (не имеет формы именительного падежа).

И. п.  -

Р. п. себя

Д. п. себе

В. п. себя

Т. п. собой

П. п. (о) себе

2. Не изменяется по числам.

3. В предложении является  дополнением.
Петя любит говорить о себе.





ВОПРОСИТЕЛЬНЫ
Е МЕСТОИМЕНИЯ    

=

Кто? Что?

Какой? Чей? Каков?

Сколько? Который?

Употребляются 

в вопросительных 
предложениях.

Например: 

Каково ваше 
мнение?

ОТНОСИТЕЛЬНЫЕ
МЕСТОИМЕНИЯ

Кто, что
Какой, чей, каков
Сколько, который

Употребляются 
в сложном 

предложении для 
связи его частей.

    Например:
    Я хотел бы узнать,

    каково ваше 
мнение.



Вопросительные и 
относительные местоимения

кто, что, сколько

каков

какой, который, 
чей

Изменяются по 
падежам

Изменяется по родам и 
числам

Изменяются по родам, 
числам и падежам



Склонение местоимений 
чей       и      сколько

И. п. чей, чьё чья чьи скóлько

Р. п. чьего чьей чьих скóльких

Д. п. чьему чьей чьим скóльким

В. п. как И. или Р. чью как И. или Р.

Т. п. чьим чьей чьими скóлькими

П. п. (о) чьём чьей чьих скóльких





указывают на 
неопределённые, 

неизвестные предметы, 
признаки, количества

кто-нибудь, нечто, кое-
какой, чей-либо, сколько-то



НЕОПРЕДЕННЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ

Вопросительные   = Относительные 
местоимения 

       
+НЕ                                   + ТО, +ЛИБО

                                                       + НИБУДЬ, КОЕ+

Некто, некоторый,                    Кто-то, что-
либо,
нечто, несколько.                      какой-нибудь,                   
                                                       кое-кто. 



Неопределённые местоимения
ОРФОГРАММА (выучить!)

Приставка не- всегда находится 
под ударением.

нéкто, нéчто (имеют 

только форму И. п.) 
нéкоторый

Приставка кое-, постфиксы -то, -
либо, -нибудь пишутся через 
дефис.

кое-кто 
что-то 

сколько-нибудь

Если кое- отделяется от местоимения 
предлогом, то все три слова  пишутся 
раздельно.

кое у кого
кое о чём





указывают на отсутствие 
предметов, признаков, 

количеств

никто, нечего,  никакой, 
ничей,  нисколько



Отрицательные местоимения
вопросительные = относительные 

местоимения
                   

                   

                + не                        + ни
Нѐкого, нѐчего                 Никтó, ничтó, ничѐй и 

др. 

ОРФОГРАММА (выучить!):

1.Под ударением пиши НЕ,     без ударения - 
НИ

2. нѐ у кого, нѐ у чего,           ни у когó, ни с кѐм, 
    нѐ к кому, нѐ к чему          ни с кѐм, ни к чему 
    и др.                                       и др.

 





Притяжательные местоимения
отвечают на вопросы ЧЕЙ? ЧЬЯ? ЧЬЁ?          

и обозначают принадлежность

мой, твой, свой, 
наш, ваш

изменяются по родам, 
числам и падежам

Для обозначения принадлежности  
также употребляются формы 

родительного падежа 
личного местоимения 3-го лица

 его, её, их

 не изменяются
На столе лежит его папка.

Там нет её письма.



! Различай !
ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ и ЛИЧНЫЕ местоимения:

ЕГО, ЕЁ, ИХ.

•Увидел ( кого?) его в школе. - Просмотрел 
(чью?) его книгу.

•Мы увидели его из окна. – Я надел его 
свитер.

•Я любил ее. - Её взгляды отличались от моих. 

•Их было трое. – Их тренер был хорошим 
другом.





Указательные местоимения
На что указывают Как изменяются

на предмет этот, тот
по родам, числам и 

падежам

на признак
такой

таков по родам и числам

на количество столько по падежам





Определительные местоимения

Изменяются по родам, числам и падежам.

сам самый
весь, всякий, 
сам, самый,
каждый,
иной,
любой,
другой

И. п.  сам  сáмый
Р. п. самогó сáмого
Д. п. самомý  сáмому
В. п. как И. или Р.

Т. п. самúм сáмым 

П. п. (о) самóм сáмом



Р а з л и ч а й ! 
От этого зависит правописание!

1.Наречие (обстоятельство): Зачем 
спешишь?  
   Местоимение с предлогом (дополнение):
             - За чем ты пришел?
             - За книгой.

2. Союз (можно заменить другим союзом): 
Я опустил руку в воду, чтобы (для того 
чтобы) узнать направление течения. 
    Местоимение с  частицей (частицу 
можно переместить): Что бы мне 
покушать?  / Что мне бы покушать? / Что 
мне покушать бы.


